

## Goya, su enfermedad y su arte

Por el Dr. C. Blanco Soler

Prolongar la vida es más fácil que arreglar una juventud en derrota, y prolongar la vida es uno de nuestros cometidos, por aquello de que el hombre por su modo especial de conducirse acortó la existencia que el Creador le proporcionara. Para lograrlo precisa de hipótesis con las que quiere explicar las verdaderas causas del envejecimiento. Dusing supone que el envejecimiento y la muerte son hechos necesarios para evitar el agotamiento de la cantidad limitada de alimentos existentes en la superficie del globo. Marinresco considera al viejo como un deshidratado. Batai y Dogliotti, como afecto de una capilaropatía, especialmente sobre la zona vegetativa superior. Rocasolano, como un problema coloidal de los protoplasmas. Y seguiríamos así citando otras teorías debidas a Spencer, Mulman y Ribert, Parhon, Togliatti, Loeb, etc., que nada resolverán. ¡Cuánta literatura! Envejecer es un deber biológico que debemos aceptar y cumplir en toda su grandeza y significado.



Se desvía la terapéutica de la vejez hacia una sola parcela del cuerpo humano: la genital, y el confusionismo que semejante actitud ocasiona no permite llevar a buen puerto las investigaciones en la materia. Deriva todo ello de un disculpable anhelo del hombre, que confunde una función con el proceso biológico del envejecimiento. Que la juventud sea fuerte de cuerpo y débil de sabiduría es tan natural como que los años disminuyan el vigor material y ganen en contenido espiritual. La vuelta a una capacidad perdida habría de dejar malparada a la juventud, que se vería vencida en todos los campos por hombres que esta

### AVISO

Advertimos a nuestros suscritores que con el número 78 (setenta y ocho) se ha completado el volumen tercero, compuesto de los números 53 al 78 inclusivo.

Que si desean encuadernarlos, pueden enviarlos a esta redacción, donde, por el módico precio de siete pesos, se les encuadernará debidamente, con tapas similares a las anteriores, y su nombre grabado en oro en la cubierta o bien en el lomo.

Quien no posea dichos ejemplares y desee que se le remita el volumen completo encuadernado, puede obtenerlo mediante el envío de pesos treinta y cuatro, más los gastos de correo.

rían al borde de la tumba. Ya los biólogos del pasado glo, impregnados de un delicioso positivismo, llegaron a creer que el talento tiene en el hombre especial asiento las gonadas, y aducían en su favor la persistencia de función en la mayoría de los intelectuales de edad. Nos recuerda esto la frase que repetían los soldados egipcios cuando les preguntaban dónde estaba su patria: "Donde estén nuestros...", con lo que, sin sutilezas, querían decir que donde se produjera una familia —hogar— allí es donde se suponían patriados.

Actualmente todo ha cambiado, y el talento continúa y más depurado aún en los hombres viejos, cuando declinan las demás funciones orgánicas. Con razón me decían Ortega y Gasset que el pensamiento —salvo en los seniles— acompaña hasta la muerte a los que han sabido cultivarlo, y que lo que cambia en los años es la forma de expresarlo: los adjetivos. Estos se vuelven dulces y pierden la habitual fuerza de expresión. El ejemplo más característico se halla en el *Fausto*, de Goethe. Que sea buen índice de juventud la persistencia de la función sexual no significa que aquella esté únicamente localizada en solo aparato del cuerpo humano. Todo el organismo envejece; todas las regiones del cuerpo se agotan lentamente, no declina el cuerpo humano porque decline también el vigor sexual, sino que éste se apaga porque todo el cuerpo envejece. Sigue, pues, el aparato aludido, la ley genérica de cada una de las parcelas del organismo todo. De aquí que una terapéutica fundada sólo sobre una faceta, lleva al fracaso, y gran número de veces a tristes y desagradables resultados.



CUATRO REPRESENTANTES ARMADOS:—Al abrigo de la bandera de las Naciones Unidas aparecen aquí cuatro de los representantes armados que ahora se hallan en noble campaña contra la agresión comunista en Corea. De izq. a der. un australiano, un norteamericano, un coreano y un filipino.—